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普陀区真如镇街道真光一居民区加装电梯工作稳步推进

业委会主动“揽活” 为居民加梯“代言”

为居民加梯“代言”

在既往加梯案例中， 有加梯意

愿的居民需要先在楼栋内成立“三

人加梯小组”，一家家跑、一家家沟

通，逐步推进加梯工作。后续更是需

要以居民个人名义开设共管账户，

管理本栋楼的加梯资金。 一方面不

少居民会担心资金的使用安全，另

一方面若是加梯小组成员发生变

故， 很容易造成加梯工程停滞甚至

不了了之的困境。

“我们业委会觉得要为小区做

点事情， 所以主动站出来负责小区

加梯事项。在推进成片加梯过程中，

大家一起想了很多办法， 做了很多

事。”真光一居民区党总支书记向菁

薇介绍称，真光新村第一小区的 13

部电梯在加梯时统一采用了“加梯

专项账户”模式，按施工进度分阶段

付款， 该账户以业主大会的名义开

通， 业委会作为业主大会的执行机

构，承担相应的责任。

上海农商银行普陀支行公司金

融部副经理郭晨表示， 加梯专项账

户是以小区物业公司、 小区业委会

或村委会名义开立的加装电梯管理

经费账户，以业委会为账户主体，每

个楼栋单设子账户， 达到资金独立

核算监管的目的。

相比起居民代表以个人名义开

立共管账户， 开立专项账户的优势

在于：一是省去居民为开户、付款等

多次跑银行的麻烦； 二是能有效避

免因楼栋内居民搬迁、 家庭矛盾等

个人原因引起的资金纠纷； 三是账

户保管的对象由业委会代替了居民

个人，让加梯居民更安心；四是这类

账户除了承担加装前期费用的资金

监管以外， 也可实现加梯后续在维

保等环节的资金监管， 形成加梯资

金全周期的管理。

此外， 为了减轻业委会的压力

和负担， 真光一居委会还引进了顾

问团，聘请法务和财务顾问，帮助业

委会处理法律和财务方面的工作。

小区里的“老娘舅”

确保资金的安全合理使用、协

调居民因加梯而产生的矛盾、 监督

工程的施工质量……“加梯专项账

户”模式顺利运作，离不开一个“给

力”的业委会团队。在真光新村第一

小区，5位人均年龄 60 多岁的业委

会成员全程参与加梯工作， 倾尽全

力、 尽职尽责，“三驾马车” 齐头并

进，为建设更好的小区共同努力。

“加梯、修缮、疫情，这几年真的

是连轴转，他就像‘救火队员’一样

到处奔波，大家都叫他‘老娘舅’，小

区里面的‘老娘舅’。”向菁薇口中的

“老娘舅”， 正是真光一居民区业委

会副主任秦红贵。

今年 6月，秦红贵刚刚出院。 一

转头， 他又继续为加梯工作奔波忙

碌。 为了确保工程质量，减少后续的

隐患，秦红贵几乎每天都会在小区巡

查。“前几天大风大雨，年纪大的人在

外面走路很容易滑跤，但是秦主任挨

个检查电梯井漏水情况。 ”真如镇街

道自治办工作人员浦玉清感叹道。

除了加梯工作， 真光一业委会

成员还协助居委会进行居民协调等

方面的工作。向菁薇告诉记者，平时

居民求助楼上漏水等问题， 业委会

成员也会帮忙处理这些纠纷。 这份

负责的态度， 也让小区居民对业委

会有了更多的认可和信任， 让小区

加梯得以顺利进行。

“从开始征询签约， 到竣工交

付， 比较顺利的加梯起码需要一

年。”浦玉清表示，今年以来，真如镇

街道已签约楼栋 50 余栋， 开工 40

余栋， 竣工 30 余栋，“数字一点点

在累积， 接下来就真的是攻坚工程

了。 ”目前，真光一居民区已有 4部

电梯建成并投入使用，另有 4 部计

划于 8月底完工。

有人问：“有没有后悔过建立专

项账户，给自己揽了更多活、担了更

多责？ ”

“做了这个事情，总要把事情做

得完美一点。 ”秦红贵笑着说。

真如镇街道 供稿

近年来， 随着老旧小区规模化加梯推进力度不

断加大， 加梯资金安全问题和施工质量保障问题也

愈发引起重视。在普陀区真如镇街道真光一居民区，

业委会主动“揽活”，党建联盟单位提供支持，创新

“加梯专项账户”模式，不仅让居民安心又省心，还大

幅提升了加梯工程管理的质量和效率。

宝山区罗店镇蓉庭小区是一个

靠近地铁站的动迁小区，出租房数量

大、“二房东”扎堆。 面对小区内诸多

问题，蓉庭居民区党支部积极探索基

层治理新路径，打造“举手制”党建品

牌项目———“蓉治社” 租户管理自治

项目。引导“二房东”及租户加入志愿

者服务团队，成为社区治理新力量。

蓉庭居民区党支部在充分了解

房屋出租情况及房东信息后， 实行

“一人一档”精准管理，截至目前，蓉

庭小区“二房东” 已建档人数 50

人，涉及房屋 565套。 支部引导“二

房东” 群体积极参与社区活动，“蓉

治社”志愿者团队定期召开碰头会，

促进解决相关问题。同时，支部牵头

制定“二房东”志愿者团队章程，助

推“二房东”群体规范出租、安全承

租，引导“二房东”参与社区公益活

动，提升社区温度。

依托“红色物业”，推动“二房

东”参与社区联席会议，破解楼道

堆物、垃圾分类、矛盾调处等问题。

发挥“二房东”力量，动员租客参与

到楼道自治、 环境整治等工作，定

期听取“二房东”的意见建议，让其

成为社区“参与者”。 在社区居民的

共同参与下，在“二房东”队伍中选

出能够积极配合社区工作，又有一

定威信的人作为会长、副会长。 通

过“头雁”效应，让“蓉治社”中的团

队骨干成员带动所有的“二房东”

参与社区治理。

社区党组织联合城管、派出所、

外口办、物业公司等部门，以“蓉治

社”团队为抓手，通过建立微信管理

群及楼组群等方式畅通沟通渠道，

确保居民反映问题能事事有回音、

件件有着落。同时，邀请房东、租客、

业主等共同参与协商议事， 畅通居

民参与社区治理的渠道。通过“蓉治

社”项目，蓉庭持续打造多元一体、

协同共治的“新”局面。

罗店镇 供稿
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罗店镇：“二房东”成社区治理新力量


